

la mañana, dos de los miembros del grupo, formados en el último "seminario literario" que dirigió José María Valverde antes de su marcha a Canadá, consigue que sus voces sean escuchadas por algún preboste cultural y la consecuencia es la curiosidad con que empiezan a leerse estos cinco libros por los ojos más serios del país y la evidencia con que empieza a plantearse el problema de la literatura independiente.

No es que el problema se autolimita a Cataluña. Quizá el problema tenga incluso más aparatosidad en el campo de la literatura escrita en castellano, en el que brotan infinidad de colecciones de provincias que nunca llegan bajo los microscopios reveladores o que cuando llegan padecen el prejuicio de lo que no lleva una marca acreditada. Recientemente, un editor independiente dio curso a una colección de "Autores no premiados", en la que han aparecido novelas de Miguel Oca, Serriats, Hervás y Tomeo, a la que me referiré en otro escrito ¿Qué ocurre? ¿Acaso muchas de estas obras no encerrarían en las colecciones establecidas, las que ya tienen un crédito de lectura prefijado? Lo que ocurre es que las editoriales serias, incluso las radicalmente serias, son las más condicionadas por su situación de orientadoras del gusto, las más esclavas de sus virajes, las más arbitrarias en ocasiones a la hora de anular la propia trayectoria e iniciar otra con apasionamiento de nuevo amor. No hay que olvidar que Vittorini, en sus años de director literario de una importante editorial italiana, rechazó el original de Il Gattopardo y no por ello es menos evidente la calidad literaria y degustadora de Elio Vittorini que la calidad extraordinaria de la obra del príncipe de Lampedusa.

En el caso de esta colección de poesía catalana, el hecho es revelador de algo más dramático: la precariedad instrumental en la que se sigue moviendo la cultura catalana, motivada por las presiones externas que muchos ya pueden suponer y, además, y esto lo suponen muy pocos, por la desidia promotora de una burguesía nacional alienada, que, a lo sumo, sólo comulga con

las manifestaciones culturales cuya aparatosidad más beneficios reporta en el haber de las relaciones públicas o de la simple aparatosidad sentimental. Pero es revelador comprobar que no existe ni una colección de poesía estable, periódica, regular, que sirva de trampolín para la proyección de nuevos poetas, como no existe la menor promoción del teatro catalán y ni siquiera del ensayo, puede llamarse promoción a lo que hasta ahora se ha hecho con la novela.

Y ahí están cinco libros notables de poesía, entre los que destaca Amich de plor, de Narcís Comadira, un espléndido libro de sonetos, en el que el autor incorpora acciones no sonéticas (al menos hasta ahora) y lenguaje no sonético (insisto que hasta ahora). Yo interpreto como acciones no sonéticas la de echar una moneda en una máquina tabacquera o ponerse un jersey, y como lenguaje, hasta ahora, no sonético, los términos: "planning", "receptorista", "maricó", "colló"...

Narcís Comadira ya había publicado Papers Privats en la colección, no menos independiente, fugaz, difícil y silenciosa Les Hores Extres. Si insistimos en este autor es que por edad y recursos expresivos es el más "presentable" del grupo. Pero sus compañeros no tienen menor interés. Estamos en presencia de un notable viraje en la poesía joven catalana: la influencia de Gabriel Ferrater va sustituyendo en estos poemas juveniles, incluso en el transcurso de un mismo libro, a la de Espriu, sentimentalidad rectora de las palabras iniciales de estos jóvenes e interesantes poetas. Pere Quart también asoma en ocasiones, sobre todo en Paraules Personals, de Jordi Pujula. Pero de Espriu a Ferrater marchan Josep Maria Nadal (Entre el Somni i la ironia) y los hermanos Roig Fontseca. En todos estos poetas se manifiesta una cultura poética inicial muy estimable y una "libertad de lectura" indispensable para poder seguir ejerciendo la función de escritor sin rubor.

Creo que para los "managers" culturales del país sería una rentable inversión dedicar una cierta atención a estos poetas gerundenses, que hasta

ahora han conseguido vender algunos ejemplares... de mano en mano. ■ M. VAZQUEZ MONTALBAN.

Un despiadado ejercicio de lucidez

Editorial Lumen acaba de publicar un trabajo de Olga Bernal (1) muy susceptible de ser considerado como básico a la hora de plantearse seriamente la situación y las alternativas de la crisis que afecta a la narrativa contemporánea. A partir de una investigación de carácter totalitario en torno a la novelística de Beckett, Olga Bernal plantea el problema del lenguaje como medio desvirtuado de representación, en la medida en que únicamente se constituye como reflejo de sí mismo, al haber perdido en la actualidad toda conexión con el ámbito extra-lingüístico. En el seno de la obra literaria, esta contradicción sólo puede superarse mediante la utilización del lenguaje con la finalidad de destruirlo. Y si el lenguaje es la condición del decir y la condición de todo orden inteligible, la desarticulación del lenguaje tendrá por objeto sustituir el orden por el desorden. En este sentido es ineludible la obra de Beckett en la medida en que, mediante un denodado ejercicio de lucidez, el autor invalida el lenguaje en cuanto receptáculo de los esfuerzos hechos por el hombre por asimilar la realidad, y en tanto esa realidad es cuestionada por el hecho de que el hombre —su real elemento constitutivo— no es sino un momento más o menos fugaz, cuya representación no se perfila sino como un dejar de ser.

Este instante en el que se verifica el escamoteamiento del hombre a través del lenguaje —su más tradicional medio de expresión, así como su más humana posibilidad de representación— constituye en la narrativa beckettiana un trágico dilema, que a su vez implica la culminación del proceso de despersonalización del protagonista, que marca el fin de la literatura subjetiva. Despojada de su sentido histórico, la palabra queda como suspendida, sumiendo el silencio, y la existencia humana deja de apoyarse en una escala semántico-histórica para comenzar a discurrir por un laberinto

(1) «Lenguaje y ficción en las novelas de Beckett», Olga Bernal, Ed. Lumen. Palabra en el tiempo, 243 páginas.

Toynbee: Desafío y respuesta



Historia: "Dios revelándose a sí mismo".

Un joven estudiante helenista de la época victoriana posterior creyó encontrar paralelismos extraños entre la Inglaterra de su tiempo y la Grecia que estudiaba. Se ocupó de otras civilizaciones y halló los mismos paralelos. De esta forma, Arnold J. Toynbee encontró una clave de interpretación que le permitió escribir el estudio sobre la historia más fascinante que se haya publicado nunca, cuyo compendio aparece ahora en castellano (1). No todo en Toynbee fue estudio y raciocinio: tuvo —explica— como una especie de rara iluminación en una experiencia inolvidable: «Tuve conciencia netamente del paso de la Historia expandiéndose dulcemente dentro de mí, como una corriente poderosa, y de mí propia vida surgiendo como una ola en la superficie de ese inmenso caudal». La visión histórica de Toynbee no es objetiva: es inevitablemente subjetiva, puesto que él —todos los hombres— forma parte de la Historia. (Esto no quiere decir que sea menos objetivo que otros historiadores, sino que proclama que no lo es, lo cual es ya una forma de objetividad). Pero, ¿qué es la Historia? Toynbee responde que es «Dios revelándose a sí mismo».

Pero ocurre que, a pesar de todas estas afirmaciones, la visión histórica de Toynbee tiene grandes y poderosos hallazgos. Por ejemplo, las nociones de «desafío» y «respuesta»: la hostilidad del medio físico o social «desafía» al grupo de hombres que lo habitan; si su «respuesta» es adecuada, nace una civilización, que es siempre hija del sufrimiento. Un ciclo se pone en marcha: «Un desafío produce una respuesta con buen éxito, de la cual surge un nuevo desafío que conduce a otra respuesta, y así hasta que llega el hundimiento». El ciclo del hundimiento de las civilizaciones: «Un desafío produce una respuesta fallida, la cual suscita otra tentativa que conduce a un nuevo desafío, y así se continúa hasta llegar a la disolución». De esta forma, las civilizaciones (Toynbee opone el concepto de civilización al de nación o raza) nacen, se desarrollan y mueren. Pero Toynbee no acepta que esto se produzca de una manera biológica y fatal (como aparece en Spengler), sino como una creación humana: «La civilización no es un organismo, sino un producto de voluntades». La idea de que, generalmente, estas voluntades sean unas cuantas y que «la aplastante mayoría de las gentes» no pasen del estado de lo «absolutamente primitivo» confundió a Ortega y Gasset, o le sirvió para justificar sus teorías de la «Rebelión de las masas»: Ortega fue el primer introductor de Toynbee en España y le citaba con gusto y frecuencia. Pero Toynbee cree que el proletariado representa un papel trascendental en las sociedades civilizadas («aunque no en todas») y en la religión.

Toynbee es uno de los personajes menos conformistas de la sociedad actual, a la que aplica sus claves históricas. Sostiene la razón de los refugiados palestinos y de los países árabes frente a Israel, con artículos polémicos; se ha manifestado en favor de los pueblos colonizados, cree preciso un cambio radical de la condición femenina, sostiene la revuelta de la juventud de «los hijos que rehúsan seguir a sus padres en el camino del confort» y repudia la guerra de Vietnam. En un reciente artículo del «Times», de Nueva York, ha explicado que los Estados Unidos sea la nación más peligrosa del mundo y que prefería estar dominado por la URSS que los Estados Unidos. ■ E. H. T.

(1) Arnold J. Toynbee, «Estudio de la Historia», compendio realizado por Sommerwell de los vols. I al XIII. Alianza Editorial, 3 vols. dobles, Madrid.

suitida, por verídico. Privada la palabra de su poder de exorcismo —en virtud del cual los elementos se vinculaban dando lugar a un complejo de relaciones recíprocas que a su vez conferían un sentido al sistema en su totalidad— el Verbo deja de estar en el lugar donde estuvo desde el principio de todas las cosas. Y precisamente por este dejar-de-estar-donde-estuvo su significación se perfila como plenamente mitológica; para Olga Bernal, el mayor mito de Occidente. Este trauma de la traición del lenguaje es el que origina el progresivo descarnamiento del protagonista beckettiano a través de una secuencia —que se inicia con Molloy y finaliza con El Innombrable, si bien se puede prolongar por ambos extremos hasta Murphy y Como es— en la que el tener se desmorona, quedando siluetado el ser como alguien que es nadie, despojado de sus atributos históricos, colocado sin apoyo alguno y sin fijo propósito en el espacio y en el tiempo. En El Innombrable el espacio absoluto ha desaparecido, y el protagonista sólo persiste en función de unas ciertas relaciones —resultantes de un proceso de decantación semántica— puestas de manifiesto en virtud de una radical falta de pertenencias, de significados subjetivos. Y el yo —víctima de una creciente pobreza ontológica— ya no tiene a su alcance las palabras, sino únicamente un polvo verbal, una especie de sentimiento difusamente nostálgico contra el que luchará hasta sus últimas posibilidades. Así y en la medida en que los distancia de toda estructura de carácter axiológico, Beckett aleja a sus personajes de todo el arropamiento que pudiera proporcionarles la cultura a la sazón, constituyéndolos como conciencias despersonalizadas, sin nada que ver con el mundo exterior o interior, totalmente hueros de medios con los que hacerse un ser, y por otro lado incapaces de representar, de decir algo que no sean palabras. (¿Si las palabras pudieran ser en mérito de otra cosa que las palabras, habría necesidad de palabras?). De aquí que los personajes de Beckett se perfilen como seres percibidos, en el alucinante empeño de dejar constancia para un alguien al que desconocen; testimonios de una realidad que no se deja modelar por los conceptos verbales, en tanto estos conceptos requieren de un equilibrio para que su precisión

dé lugar a un ordenamiento epistemológico. Resta, pues, el desorden de lo real (un hervidero de líneas, en una generación y hundimiento, sin descanso ni condición, de líneas) conformando una confusión con respecto a la cual el lenguaje no sólo ya no tiene nada que ver, sino que, además, es susceptible de manipulación como mecanismo alienante. En este sentido, la postura del último premio Nobel no deja lugar a dudas: El único medio de renovación consiste en abrir los ojos y contemplar el desorden. No se trata de un desorden que quepa comprender. He propuesto que lo dejemos entrar porque es la verdad. ■ E. CHAMORRO.

“La dama del olivar” de Tirso de Molina. J. A. Hormigón

Uno de los nombres más interesantes propuestos en los últimos años por el ensayismo teatral español es el de Juan Antonio Hormigón, desde siempre vinculado al Teatro de Cámara de Zaragoza, entidad, dicho sea de paso, paralizada hoy por el incumplimiento de algún secundario requisito administrativo.

Hormigón es hombre de neta formación brechtiana. Quizá sean él y Ricardo Salvat quienes más hayan creado en España al gran creador alemán, llevando a sus espectáculos, desde su distinta personalidad, los principios generales del teatro épico. Añadamos que los dos han tropezado con muchas dificultades, teniendo a su favor Salvat el haber trabajado en un ámbito, Barcelona, mucho más rico y resonante que el de Zaragoza. Quizá por ello Salvat ha podido mostrar en Madrid algunos de sus espectáculos más importantes —“Ronda de mori a Sinera”, “La persona buena de Sección”—, lo que hace que los juicios sobre él se encuentren apoyados en datos e impresiones de primera mano. Salvat, en fin, dentro de sus muchos problemas, ha conseguido administrar a la vida teatral española, y especialmente a la catalana, una serie de frutos concretos derivados de su visión y reflexión de la teoría brechtiana.

El caso de Hormigón es distinto. La audacia de sus espectáculos ha sido mucho más escasa o mucho más local. Al-

gunos críticos madrileños hablan aún de un excelente montaje suyo de Valle, todavía en el ámbito universitario. Yo pude verle otro, muy discutido, de “El barón”, en un festival donde el Cámara de Zaragoza también presentó “El profesor Taranne” y “Piquenique en campaña”, ambas con dirección de Carriña, el inseparable compañero de Hormigón. En general, sin embargo, y quizá eso haya que decirlo en su favor, el Teatro de Cámara de Zaragoza ha desarrollado una actividad totalmente descentralizada, puesta al margen de los canales —es significativo que jamás hayan actuado en el ámbito del Nacional de Cámara y Ensayo— que facilitan el acceso a lo que pudiéramos llamar, dicho sea sin ningún entusiasmo, el “mundillo teatral español”. De ahí la siguiente paradoja: que siendo los del Teatro de Cámara de Zaragoza, y más concretamente J. A. Hormigón, gente con un gran amor a la concreción práctica de todo su discurso dramático, tengamos que juzgarles más por lo que dicen que por el conocimiento directo de sus espectáculos, más por el carácter político de sus posturas que por la realidad total de sus montajes. Si a esto añadimos la general y desdichada hipertrofia que alcanzan en nuestro medio las formulaciones teóricas, faltas de la necesaria compañía práctica —ha ocurrido con el brechtismo; ocurre ahora con el grotowskiismo—, se comprenderá lo parcial que resulta esta aproximación —ahora sí, gracias a la colección teatral de Cuadernos para el Diálogo— del mundo teatral español a Juan A. Hormigón a través de un libro y no del conocimiento del espectáculo que lo ha inspirado.

Se trata de una versión de “La dama del olivar”, de Tirso de Molina. Hormigón expone, desde una óptica rigurosamente brechtiana —y, por tanto, materialista—, el método de aproximación a los clásicos. Concreta luego sus exigencias teóricas sobre el valioso texto de Tirso, haciendo una serie de consideraciones de carácter histórico y político. Pasa luego a la génesis del hecho teatral, al tratamiento dialéctico de los distintos elementos que componen el es-

pectáculo y a la relación de éste con el espectador. Justifica la necesidad de reordenar el texto y de suprimir sus partes más artificiosas. Nuevos textos son intercalados, de una antigua crónica surge el prólogo y a la obra se le pone un epílogo análogo al de algunas obras de Brecht, destinado a activar la reflexión del espectador.

El trabajo es, al margen de cualquier consideración que pudiera hacer el lector, ya sea por no estar de acuerdo con las ideas políticas de Hormigón, ya sea con algunas de sus conclusiones estéticas, de una gran coherencia. Por ello —frente al vacío habitual en el tratamiento de los clásicos—, la versión de Hormigón merece la atención y el máximo respeto. Aunque luego, ya digo, pueda aceptarse con diverso entusiasmo. ■ J. M.

El último Oriol Bohigas

Oriol Bohigas ha estudiado con rigor el tema enunciado en el título de su sintético trabajo publicado por Tusquets Editor en sus “Cuadernos Infimos”: “Arquitectura Española de la Segunda República”. Oriol, célebre como arquitecto, autor de una vasta obra teórica, con una ejecutoria nutrida de realizaciones de toda índole, nos explica cuál fue el punto de partida de su investigación: una conversación con el arquitecto Secundino Zuazo, «la figura más representativa de aquel momento, seguramente por su vinculación a los hechos arquitectónicos y urbanísticos más espectaculares del período y más ligados a la organización gubernamental: la expansión de Madrid, la prolongación de la Castellana, los enlaces ferroviarios y la construcción de los Nuevos Ministerios...». Parece ser que Zuazo no ocultó su escepticismo: los efectos del «crac» del 29 y la desconfianza del capital hacia la República fueron, en opinión de Oriol, las razones de que, según Zuazo, «nadie nos encargaba ni un maldito chalet». Sin embargo, Oriol entiende que el tema merece la pena, porque puede plantearse en términos de influen-

cia cultural. Y sobre este supuesto establece el esquema de su trabajo.

Oriol observa la existencia de cuatro fases en el período estudiado. La primera, la pre-republicana, se caracteriza por la aglutinación de esfuerzos e ilusiones transformados: la arquitectura de este capítulo acusa estas preocupaciones. De «actitud programática» considera Oriol el talante prevaletante entonces. La segunda fase abarca los momentos del proceso institucionalizador del nuevo régimen y registra en el plano arquitectónico una gran actividad: el «Gatepac» catalán, las construcciones escolares y la Ciudad Universitaria de Madrid. La tercera está constituida por el llamado «Bienio Negro», que para Oriol queda definido por dos hechos: la insurrección del 34 y la corrupción radical expresada en el «straperlo». El comienzo de la cuarta está marcado por el cambio de poder: Alcalá Zamora tiene que abandonar la presidencia y es sustituido por Manuel Azaña. En ella no se dan realizaciones —la guerra lo impide—, sino planes: el cambio del plan de estudios, la socialización del suelo, los planes de estructuración territorial, el sindicalismo, etcétera. Definidas con nombres propios, estas cuatro etapas llevarían los de Rafael Bergamín, Josep Lluís Sert y el «Gatepac», Secundino Zuazo y Torres Clavé. El contenido del libro consiste en el resultado de la investigación de estos cuatro períodos, meticulosamente realizada. Abundan en la obra los gráficos y las ilustraciones, muy eficaces en orden a la mejor comprensión de las innovaciones y las distintas corrientes transformadoras.

El libro de Oriol Bohigas, que por su tema parecería dirigido a los especialistas, llega, sin embargo, por la claridad de la exposición y la sencillez expresiva, a todos los públicos. El autor vincula el proceso arquitectónico y urbanístico al político, y establece muy bien las relaciones entre ambos; valora asimismo en muy alta medida las realizaciones del tiempo, los planes y las perspectivas abiertas, y la voluntad de incorporación a las grandes corrientes europeas de entonces. ■ E. G. R.